

N.º 16

# BERIG

Noviembre 2016

REVISTA DEL ESPELEO CLUB CASTELLÓ

Publicaciones del  
Espeleo Club Castelló  
BERIG N.º 16

Noviembre de 2016

Edita:  
Asociación Cultural BERIG  
Apdo. 164  
12080 - CASTELLÓ

[espeleoclubcastello@gmail.es](mailto:espeleoclubcastello@gmail.es)

<http://www.cuevascastellon.uji.es>

#### CONSEJO DE REDACCIÓN

Jesús Almela  
Luis Almela  
Joaquín Almela  
David Aragón  
Joaquín Arenós  
Josep Lluís Viciano

#### COLABORADORES

Andrés Sánchez  
Lucía Carceller  
Alberto Sendra  
Ernesto Sanahuja  
Jaime Vilaroig  
Gustau Aguilera

Imprime:



TIRADA  
400 Ejemplares

Depósito legal:  
CS - 133-1995

# BERIG

## SUMARIO

Editorial .....	2
Avencs del Camí del Túrio (Espadella - Fanzara) ..	3
Grutas, cuevas y cavernas. Desde un punto de vista antropológico .....	16
Primers resultats del projecte «Prospecció arqueològica de cavitats sepulcrales en l'àmbit del Desert de les Palmes» .....	20
Bivacs .....	24
Catálogo espeleológico de Fuentes de Ayódar .....	26
Espeleología extraterrestre .....	45
La aplicación SICE-CS en Internet. 10 años después .....	48
Una cavitat ritual: la Cueva del Dinero, Toga .....	55
Hidrotermalismo en la Sierra Espadán, con especial referencia a la Sima Posos (Azuébar) .....	61
Tresors amagats sota terra: vida subterrània a Castelló, l'avenc d'en Serengue .....	73
Noticari espeleológico .....	79

#### BERIG en Internet:



Reservados todos los derechos. Está prohibida la reproducción o almacenamiento total o parcial de cualquier parte o artículo de esta revista por cualquier medio: fotográfico, fotocopia, mecánico, reprográfico, óptico, magnético o electrónico, sin la autorización expresa, previa y por escrito del ESPELEO CLUB CASTELLÓ, según marca la Ley de la Propiedad Intelectual.

#### FOTOGRAFÍAS

**PORTADA:** Galería inundada en *La Covatilla* (Aín).  
Fotografía: Luis Almela (ECC).

**CONTRAPORTADA:** Pozo principal del *Avenc de Comanegra* (Xert).  
Fotografía: Luis Almela (ECC).

## EDITORIAL

**Joaquín Arenós Domínguez**  
**Vocal de trabajos y publicaciones**

Mes a mes, y editorial a editorial, van pasando los años, y las generaciones de espeleólogos se van sucediendo. Hay cavidades tradicionales, cuya visita obligada también se transmite de generación en generación. No hay espeleólogo castellonense que no haya visitado la cueva del Toro, la Covatilla, la cueva de la Ereta o la sima Gótica; son cavidades emblemáticas a las que no es necesario programar ningún GPS para llegar hasta su boca. Pero no todas tienen un acceso tan conocido y unas galerías tan transitadas; hay multitud de cavidades cuya situación y acceso es patrimonio de unos pocos o fruto de la casualidad durante un día de batida en la montaña, buscando nuevos horizontes.

Los espeleólogos debemos de transmitir, de generación en generación, nuestro rico y variado patrimonio, tanto el subterráneo como el documental, donde reflejemos accesos y situaciones geográficas de cavidades, descripciones y vías de instalación de nuestras queridas simas, fichas técnicas, material técnico necesario en su exploración, croquis de las galerías, fotografías, etc.

Durante los trepidantes cursillos de iniciación al mundo subterráneo, las nuevas generaciones de espeleólogos reciben un sinfín de charlas, de demostraciones técnicas, realizan prácticas en cuevas y simas, son informados de la fragilidad del medio subterráneo, de cómo actuar en caso de accidentes, practican todo tipo de maniobras colgados de las cuerdas, pero lo que nadie les explica es que después de cada “salida” debemos redactar una memoria o un informe con los datos y acontecimientos de la actividad realizada. Esta es una tarea simple e ingrata a la vez, pero que todos los espeleólogos venimos realizando desde que la “espeleología” es “espeleología”, y gracias a ello, en la actualidad podemos visitar la cueva del Toro, la Covatilla, la cueva de la Ereta o la sima Gótica sin mayores problemas.

Por el contrario, tenemos referencias de multitud de cuevas y simas que nunca podremos visitar, simplemente por la dejadez de sus descubridores y primeros exploradores en la redacción y detalle de su situación, accesos y características, que a fecha de hoy nos impi-

den identificarlas y localizarlas de forma singular. Son cavidades subterráneas de las que solamente conservamos su nombre o algún escueto comentario. Se trata de cavidades en las que la transmisión de información, “de generación en generación”, se ha truncado de forma definitiva.

Desde esta editorial lanzo un llamamiento para mantener las buenas costumbres espeleológicas que nos dejaron nuestros antepasados espeleólogos, su denominación es lo que menos importa, dado que lo principal es su contenido. Algunos lo denominan libro de actividades del club, otros lo conocen como el registro de actividades y salidas, la federación de espeleología las cita como memorias anuales de los clubes.

El contenido de estos documentos puede ser múltiple y diverso; cada espeleólogo, club o federación debe establecer su formato y soporte (fichas en papel, libro registro, soporte informático, etc.), pero lo que si deben contener todos, es una información clara, detallada, veraz y perdurable en el tiempo ... y dentro de las posibilidades de cada uno, deben ser documentos de acceso público sin excesivas restricciones.

Para seguir profundizando sobre estos temas, recomiendo seguir los siguientes enlaces a través de estos códigos QR.

